

FICHE ZOOLOGIQUE

Le Marsupilami (*Marsupilamus fantasii* FANTASIO, 1952)

Classe : Mammifères.

Sous-classe : Monotrèmes



Description.

La robe de l'unique espèce connue est tachetée de noir sur fond jaune (on peut confondre le marsupilami avec un jaguar ou une coronelle lisse lorsque les conditions d'observations ne sont pas optimales), mais l'apex de l'appendice caudal est assez longuement noir. On connaît par contre un cas de mélanisme complet. Le pelage est court à l'exception de quelques longues phanères dressées sur le vertex du crâne. L'appendice caudal est préhensile, très souple et très long, plusieurs fois la longueur du reste du corps. Aux mains comme aux pieds, le pouce est opposable aux autres doigts ce qui permet à l'animal d'utiliser des outils. Le marsupilami est capable d'imiter la parole humaine ; mais leur cri habituel peut être retranscrit par "houba" pour le mâle, "houbi" pour la femelle, et "bi" pour les jeunes, qui ont tendance à le répéter ("bibi").

Comportements.

Le marsupilami est une espèce bipède redressée, qui manifeste une grande intelligence : il rit, ce qui avait toujours été considéré comme le propre de l'homme, se sert d'outils, faculté rarissime dans le monde animal et imite la parole humaine. Lors de la parade nuptiale, le mâle offre des cadeaux à la femelle marsupilami.

L'espèce est encore très mal connue, mais la découverte et l'observation d'un nid de marsupilami par la célèbre journaliste SECCOTINE ont été d'une importance capitale. Les marsupilamis pondent des oeufs, au nombre de trois, et les couvent (les deux parents participent à la couvaison), dans un nid que le mâle et la femelle auront construit ensemble. Ce ne sont donc pas des mammifères placentaires, mais des mammifères protothériens puisqu'ils sont ovipares (comme l'Ornithorhynque et quelques espèces d'Echidnés). Mais il persiste toutefois une énigme puisque le nombril est présent chez cette espèce. Sitôt éclos les jeunes sont nourris de lait. Après 48 heures, leur régime change : ils sont alors alimentés de fruits et de piranhas.

Quelques réflexions.

Marsupilamus fantasii est une espèce forestière, strictement localisée au sud-est de la Palombie, dans la grande forêt amazonienne. Elle est fortement menacée à plus ou moins court terme par la déforestation. Elle ne bénéficie d'aucune protection légale, ni d'aucune réglementation quant à son commerce. Heureusement elle ne semble pas trop intéresser les collectionneurs et elle est rarement rencontrée dans les magasins spécialisés. *Marsupilamus fantasii* est méconnu. Depuis sa découverte en 1952 par deux grands reporters, SPIROU et FANTASIO, en expédition en forêt amazonienne, aucun reportage, aucun documentaire animalier à la télévision. Interrogés récemment, 98% des français déclarent n'avoir jamais entendu parler du Marsupilami (curieusement les enfants semblent s'intéresser beaucoup plus à la chose). Seules des revues scientifiques spécialisées lui consacrent régulièrement des articles (Editions Dupuis, très difficile à trouver, se renseigner à la librairie du Muséum de Paris).

Conclusion.

Il reste beaucoup à faire pour en savoir plus sur le marsupilami mais de nombreuses espèces sont encore ignorées. Ainsi en France, dans certaines régions escarpées, le Dahu (*Dahus cochardii*) semble survivre. Les naturalistes évoquent ce nom avec un sourire, comme s'il ne s'agissait que d'une plaisanterie. Ce rire masque sans doute en fait leur impuissance à étudier un animal si difficile à approcher. Pourtant je l'ai vu ! L'A.C.E.N. organise régulièrement des sorties afin de retrouver des empreintes ou même de voir cet animal mythique.

Pour en savoir plus : La fiche zoo est fortement inspirée d'un article de Alain QUINTART paru en 1989 dans le Bulletin des Naturalistes Belge («Le Marsupilami, espèce nouvelle pour la science». 70, 4 ; pp. 153-157).